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Впервые в качестве наполнителя сверхвысокомолекулярного полиэтилена (СВМПЭ) использова-
ли волластонит, полученный из многотоннажных отходов производства борной кислоты (борогип-
са) путем гидротермального синтеза при температуре 220 ºC. Исследование методом растровой 
электронной микроскопии (РЭМ) выявило, что синтезированный волластонит состоит из агломе-
ратов частиц различной формы: овальной, игольчатой. Установлено, что введение волластонита в 
СВМПЭ способствует повышению относительного удлинения при разрыве на 18% и прочности при 
растяжении на 27% относительно исходного полимера, что связано с трансформацией надмолеку-
лярной структуры СВМПЭ от ламеллярной до сферолитной. Установлено, что полимерные компо-
зиционные материалы (ПКМ) на основе СВМПЭ, наполненные волластонитом, характеризуются 
уменьшением значения скорости изнашивания в 3 раза относительно ненаполненного ПКМ. Струк-
турными исследованиями поверхности трения ПКМ методами РЭМ и ИК-спектроскопии показано, 
что в процессе трения частицы волластонита локализуются на поверхности трения композита и 
формируют с продуктами износа вторичный износостойкий слой, локализующий сдвиговые дефор-
мации. Установлено, что волластонит интенсифицирует трибоокислительные процессы, протека-
ющие в металлополимерном контакте. Показана перспективность применения волластонита, син-
тезируемого из борогипса, для модификации СВМПЭ и получения ПКМ с повышенными прочностью 
и износостойкостью. 
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For the first time as a filler of ultra-high-molecular weight polyethylene (UHMWPE) was used the wol-
lastonite obtained by hydrothermal synthesis at 220 ºC from multi-tonnage waste of boric acid production 
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(borogypsum). The scanning electron microscopy (SEM) study showed that the synthesized wollastonite 
consists of particle agglomerates of different shapes (oval, needle). It is established that the addition of wol-
lastonite to UHMWPE increases the elongation at break by 18% and the tensile strength by 27% relative to 
the initial polymer, which is associated with the transformation of the supramolecular structure of UHMWPE 
from lamellar to spherolite. It was found that polymer composite materials (PCM) based on UHMWPE filled 
with wollastonite are characterized by a decrease in the of the wear rate 3 times relative to the unfilled PCM. 
Structural research of PCM friction surface by SEM and IR-spectroscopy methods show that during friction 
the particles of wollastonite are localized the friction surface and form a secondary wear-resistant layer with 
wear products localizing shear deformations. It was determined that wollastonite intensifies tribo-oxidative 
processes taking place in metal polymer contact. Application perspectivity for modification of UHMWPE 
using wollastonite synthesized from borogypsum with obtaining PCM with increased durability and wear 
resistance is shown. 
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